

D
VITICULTURE

L'art du liage pour soutenir la vigne

La période de la taille s'étale jusqu'en mars. Ensuite, les viticulteurs attacheront les sarments au fil de fer, pour guider le végétal dans sa pousse et le maintenir en place.

Voilà une tâche en apparence toute simple mais finalement très fatigante, en particulier pour le dos. Le liage nécessite beaucoup de temps, près de 90 heures par hectare, et de rigueur.

Pour commencer, qu'est-ce que le liage, qui s'effectue dans la foulée de la période de la taille ? Le fait de lier, d'attacher une charpente de vigne au fil de fer « avec un petit fil de fer protégé de papier ou autre matière biodégradable », précise le Comité Champagne sur son site internet, dans une optique de viticulture durable.

CONTRÔLER LA POUSSE DE LA VIGNE

Une opération à mener entre 40 et 50 cm du sol environ, afin de maintenir le sarment en place, pour éviter qu'il ne casse à cause du vent ou qu'il s'accroche à un enjambeur, au cheval ou même au viticulteur lors d'un passage. Une façon aussi de soutenir les grappes de raisin une fois formées. Et enfin, le liage permet également de



Attacher le sarment au fil empêche la vigne, qui pousse comme une liane, de s'accrocher à quoi que ce soit et ralentir la pousse. Bernard Sivade

contrôler la pousse de la vigne, de ralentir la sève afin de favoriser l'apparition des premiers bourgeons.

ATTENTION AU DOS

Le liage s'effectue à la main à l'aide d'une pince à lier qui peut être électrique. À ce jour, aucun appareil ne permet de remplacer les mains de l'homme. Harassant, ce travail s'avère indispensable. Lorsque les conditions climatiques le permettent (en particulier lorsqu'il n'a pas plu), certains travailleurs utilisent un petit siège-chaïot pour soulager leur dos sinon, pas de secret : une ceinture lombaire et des étirements à la fin de la manœuvre, pour limiter les dégâts. ■ CLAIRE HOHWYER@ClaireHOHWYER

sur le web

LUNION.FR/LARDENNAIS.FR

RETROUVEZ NOS INFOS, LES PHOTOS, LES VIDÉOS, ET PLUS...